

bienes. Sin embargo, es tan urgente la necesidad, ahora mas que antes, de que V. levante las fuerzas de que se sirve hablarme para no esponernos á que perezca la libertad, despues de tantos sacrificios como ha costado á V. y á otros muchos buenos megicanos, que autorizo á V. para que libre á mi cargo hasta 10,000 pesos. Como este sacrificio, que es mas grande por las circunstancias en que lo hago, de lo que á primera vista parece, no puede hacerse de golpe, me veo obligado á suplicar á V. que no gire dicha cantidad de una vez, sino á razon de dos mil pesos cada semana. Espero, pues, que los libramientos de V. sean cinco, y que no se junten ni dos siquiera, pues en ese caso no podria hacer el pago y hasta el crédito se perderia. Cuento, señor general, con que V. se esforzará de una manera digna de su nombre para saltar al momento á la arena é impedir que se amortigue el espíritu de libertad, y vengar la sangre del caballero coronel Calderon y de tantos otros mártires de la patria. Por este estado no hay esfuerzo que no se haga por vencer á Echeagaray, y ver si despues va Llave sobre Puebla y sobre Méjico. Mucho conveniria que V. mantuviese vivo el fuego de la libertad por aquellos rumbos, que son tan influyentes por ser centrales en la política del pais; pero V. sabrá bien por donde deba operar. La fortaleza de Perote no solo se mantiene firme y leal, sino que con sus fuegos hizo desocupar á las fuerzas de Echeagaray, tan luego como llegaron á él, el pueblo del mismo nombre. El mismo Echeagaray, esquivando el combate pasó á Jalapa, la ciudad de menos recursos en este estado, y desde ella se dirige hácia esta importante plaza; pero antes de que logre llegar á ella, se cree generalmente que será envuelto y derrotado, pues en el Puente Nacional está el valiente general Negrete con mas de dos mil hombres y con 15 piezas de artilleria, y Llave debe venir ya sobre su retaguardia con fuerzas considerables. En esta plaza y en todo el estado de Veracruz hay cada dia mas entusiasmo, no lo dude V., y mas deseo de batir á toda clase de reaccionarios.—He sentido mucho las ingratitudes que se han cometido con V., y que no hubiese habido de parte del Sr. Garza la política conveniente en estas circunstancias. He sentido tambien que por el pronunciamiento de Tampico se perdieron las comunicaciones que yo dirigia á V. por el vapor Guerrero, y las que le incluia para el citado Sr. Garza y para el Sr. Juarez.—He agradecido á V. el aviso que me da relativo al armamento de Limantour (que no dejaré salir de esta plaza) y el correspondiente al jóven Cuesta, aunque este nunca me habria engañado á mí porque lo conozco bastante.—Respecto de Tampico de Veracruz hago ya el nombramiento, y doy las órdenes que me aconseja V.—Desea á V. salud y gloria su afectisimo amigo y muy atento servidor.—Manuel G. Zamora.

Es copia. Papantla marzo 23 de 1858.—Juan M. Vidal.

• Gefatura del canton de Papantla.—Sr. D. Lázaro Muñoz.—Papantla.—Veracruz marzo 17 de 1858.—Mi estimado amigo.—Casi se han juntado el reves de Tuspam y la invasion de Echeagaray. De aquí podrá V. calcular el disgusto y las ocupaciones con que estaré; pero decidido como el consejo, como Llave, Mata, Negrete y tantos defensores que la santa causa de la libertad tiene en nuestro estado, á perecer antes que desmayar. La fortaleza de Perote no solo se conserva leal y firme, sino que, como V. sabrá, hizo evacuar mas que de prisa á los reaccionarios que nos han invadido el pueblo de aquel nombre. Hoy estamos amagados casi por Echeagaray, pues sus avanzadas se avistan ya desde el Puente Nacional; pero en aquel punto está el valiente general Negrete con mas de 2000 hombres

entusiasmados y 15 piezas de artilleria, lo que unido á la circunstancia de que Llave debe venir ya á la retaguardia de Echeagaray, hace creer que este se arrepienta muy pronto de haber profanado el suelo de los libres. Mi ánimo, pues, es que ya que esta invasion impidió la organizacion de la expedicion que este gobierno iba á mandar sobre Tuspam, tenga efecto en el momento en que se logre este triunfo, que tanto contribuirá al del orden legal en toda la república.—Entretanto, es preciso que se evite que cunda el espíritu reaccionario por esos rumbos, y que se hagan algunos esfuerzos para hostilizar de alguna manera á Barragan y los demas rebeldes de Tuspam, para lo que tengo en el Sr. Danini y en V. la mayor confianza.—Aunque en estos dias, por los esfuerzos que para ayudar á Echeagaray hacen Zuloaga y los suyos, han venido malas noticias del interior, tengo el gusto de decir á V. para su conocimiento y para que tenga la bondad de mostrarlo al Sr. Danini, que hay mucho de mentiras en esas noticias; pues si bien tuvimos la pérdida del caballero y bizarro coronel Calderon en los llanos de Salamanca, las brigadas de Casanova y Megia fueron destrozadas, teniendo Osollos mas de mil hombres fuera de combate. Hay muchas fuerzas constitucionales en Guanajuato y Jalisco: D. Juan Alvarez casi amenaza ya á Méjico: D. Tomas Moreno está levantando fuerzas en Huejutla; Carretero y otros guerrilleros están entre Puebla y Méjico, y por momentos deben llegar de Oajaca mil y pico de hombres que engrosarán las filas del mando de Llave.—Constancia, pues, y pronto triunfaremos. Ya pregunto al Sr. Danini si recibieren Vds. los fusiles y parque que envié.—Disponga V. de su afectisimo amigo y muy atento servidor.—Manuel G. Zamora.

Es copia. Papantla marzo 23 de 1858.—Juan M. Vidal.

ALGUNOS PORMENORES

SOBRE LOS SUCESOS DEL PUENTE NACIONAL.

En nuestro anterior número dimos noticia de lo acaecido en el Puente los dias 14 y 15. Se sabe ya, segun las noticias de los dispersos de Veracruz, que la expedicion venia mandada por D. Jacinto Robledo, Subikowski y Tabaschinskii: murieron dos gefes en la contienda, y se cree que mandaba la artilleria, y que se ha encontrado muerto en el monte. Parece que el número de los expedicionarios era de cerca de 500 de infanteria, caballeria y artilleria: estos 500 hombres, que tomaron posesion de una altura y que estaban haciendo un vivo fuego hácia abajo á los 118 hombres del Fijo, que era toda la guarnicion del Puente, fueron desalojados por treinta hombres de dicho cuerpo, quienes mandados por el valiente capitán Macias, subieron y tomaron el punto á la bayoneta. A la llegada del Esmo. Sr. general Oronoz fué completa la derrota de los constitucionales, que echaron á correr en el mayor desorden, dejando mas de 20 muertos, muchos prisioneros, 30 fusiles, ademas de los que ya se les habian quitado, multitud de fornituras, algunos caballos, y se supo ademas que las dos piezas de artilleria las arrojaron los de Veracruz al rio, por no poder llevarlas, puesto que las mulas quedaron en el Puente. Diariamente se descubren muertos entre el monte, y hay noticia cierta que de los 500 hombres que vinieron de Veracruz á la expedicion del Puente, no han vuelto mas que 60 de ellos. La expedicion la componian las tropas mas floridas de Veracruz, y visto el tristísimo resultado, bien puede inferirse que no se volverá á intentar, otra.

No importa que las guarniciones de

los puntos que están cubiertos por fuerzas del supremo gobierno sean cortas: lo que importa es que sean valientes como la del Fijo.

NOTICIAS DE PEROTE.

Se han colocado ya las baterias sobre el Castillo de San Carlos y se han dirigido algunas bombas de aplaca que han penetrado en la fortaleza, haciendo los estragos consiguientes. Trejo habia pedido parlamento; pero no le fué concedido, y despedido lanza sus proyectiles sobre el pueblo de Perote, cuyos edificios han sufrido muchísimo, aunque no los habitantes, que han emigrado en su totalidad. Los defensores del Castillo están ya muertos de hambre y sed, pues parece que los depósitos de agua llovediza están secos. Es de creerse que la rendicion de aquella fortaleza no se haga esperar mucho.

PREMIO AL VALOR.

El supremo gobierno, en atencion á los servicios que nuestro muy digno gobernador, el Esmo. Sr. general D. Carlos Oronoz, prestó en la toma de Orizava, le ha enviado el despacho de general efectivo, en vez del que tenia de general graduado.

ATENTADO.

Hemos sabido que en estos últimos dias han circulado manuscritos diversos libelos indecentes en que se insulta á varias familias respetables de esta poblacion. Al reprobar este criminal abuso, deseáramos que la autoridad respectiva mandase instruir una averiguacion para descubrir al autor ó autores de semejante atentado, y aplicarles el condigno castigo.

RESUMEN DE LAS ULTIMAS

NOTICIAS TRAIDAS POR LOS PERIODICOS DE MEGICO.

Tabasco y Yucatan se han adherido al actual supremo gobierno. Próximamente daremos á luz los pormenores de estos hechos.

—Dice la *Voluntad Nacional* á últimas fechas:

„Las circunstancias actuales reclaman la severidad del gobierno: la indulgencia es una virtud; pero hay casos en que no se debe usar de ella. Creemos que si la justicia no descarga su rigor sobre los conspiradores y guerrillas de bandidos, que con el lema de libertad estorcionan los pueblos, la nacion no podrá obtener la paz que desea, y bien pronto se verá envuelta en el torbellino de una revolucion mas sangrienta y destructora que las que hemos visto sucederse hasta aquí.”

—Dice la *Sociedad* hablando de Sonora:

„La legislatura de aquel estado decretó un voto de gracias á Pesqueira, por el fusilamiento de D. Jesus Gándara y sus cien compañeros; y ademas le ha concedido una espada de honor.

„Recordamos que algunas legislaturas, dando el ejemplo la de Guanajuato, decretaron tambien voto de gracias á Alariste, por los asesinatos que cometió en noviembre último.

„Hay unidad de pensamiento en la escuela liberal.”

—Dice el *Diario de avisos* bajo el título de „La lógica de Zuazua:

„Para probar este bandido al Sr. obispo Vereca, que sin razon se le apellida bárbaro, lo ha desterrado de Zacatecas, advirtiéndole que *ha creído de su deber* imponer esta pena á un prelado de la iglesia que se ocupa en *desmoralizar al pueblo*.

„La lógica de Zuazua es la misma de todos los fucinerosos. „Somos ladrones y asesinos, dicen; luego todo el que se oponga y repruebe nuestros robos y asesinatos, ese nos perjudica, ese

desmoraliza al pueblo, porque le enseña cosas contrarias á nuestro credo político.”

Quando los sacerdotes dejen robar impunemente los bienes que administran, y aconsejen que se debe fusilar á todos los que hagan armas contra los ladrones, entonces dirá el bárbaro Zuazua que al fin han triunfado los principios *vidaurristas* que defiende, y que de consiguiente Méjico ha llegado al pináculo de su grandeza.”

—Bajo el título de „Roma-Diplomática” dice la *Sociedad*:

„Se dice que Juarez ha prevenido al Sr. Montes que permanezca en Roma; pero no se dice si le ha enviado recursos.

Curioso será que se encuentren en la ciudad eterna los Sres. Larrainzar y Montes.—El segundo no obtuvo ciertamente en su mision los brillantes resultados que se prometian él y todos sus correligionarios políticos.

El *Courrier français* dice que el Sr. Lafragua habia recibido orden de entregar los archivos de la legacion de Méjico al Sr. general Almonte.”

—El gefe de los bandidos de la libertad ha espedido en Zacatecas el siguiente decreto:

„Juan Zuazua, coronel en gefe de la primera division del ejército del Norte, á los habitantes de esta capital, sabed:

Que habiéndome informado que algunos de los gefes y oficiales que combatieron ayer á las fuerzas de mi mando, están ocultos en casas particulares, he tenido á bien decretar lo siguiente:

Artículo único. Los que ocultaren ó de cualquiera manera prestaren auxilio á los gefes ú oficiales que componian la guarnicion de esta plaza, para que puedan emprender su fuga, serán juzgados con arreglo á las leyes, y sufrirán la misma pena que debiera aplicársele al gefe ú oficial que protegieren.

Dado en este cuartel general en Zacatecas, á 28 de abril de 1858.—Juan Zuazua.

—Hablando de Tampico dice el *Diario oficial* de Méjico á última fecha:

„El supremo gobierno ha tenido ya noticia oficial de que las fuerzas que al mando del Sr. general D. Tomas Mejia, acudieron en auxilio del Sr. general Moreno, estaban ya en las gónteras de Tampico. No es, pues, malo el desengaño que van á llevar los garcistas, asesinos de niños, mugeres y enfermos.”

—Por el ministerio de hacienda se ha dirigido una circular á los gobernadores de los departamentos para que se tenga por clandestina é ilegalmente acuñada y no se admita en las oficinas públicas, la moneda que los demagogos van á fabricar en Oajaca.

—Segun el *Diario de avisos*, Zuazua ha impuesto un préstamo de 200.000 pesos al comercio de Zacatecas.

—Todo el departamento de Puebla—segun el corresponsal del *Mexican*—está ya casi libre de las gavillas constitucionales. En la capital y en los caminos se cometen todavia muchos robos.

Caamaño se ha retirado al valle de Huamustitlan.

—El dia 14 á la una de la tarde salió rumbo al interior la brigada que lleva el Sr. general Osollo.—Se compone de cosa de 500 hombres de las tres armas, con una bateria de 6 piezas y un tren de 29 carros con municiones de guerra y vestuario.

El Sr. general Osollo saldrá hoy de esta capital.

—Las fuerzas de Nuevo-Leon abandonaron á Zacatecas y han pasado por Aguascalientes.